

**Zeitschrift:** Mitteilungen der Naturforschenden Gesellschaft in Bern  
**Herausgeber:** Naturforschende Gesellschaft in Bern  
**Band:** 44 (1987)

**Artikel:** Naturschutzinspektorat des Kantons Bern : Bericht 1986  
**Autor:** Forter, Denis / Hauri, R. / Bossert, A.  
**Kapitel:** Einleitung  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-318522>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 23.12.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Einleitung

Die Schaffung von Naturschutzgebieten hat im Kanton Bern Tradition. Seit 1927 wurden auf dem Verhandlungswege regelmässig besondere oder schöne Gebiete und Objekte geschützt. Der jeweilige Schutzbeschluss widerspiegelt die herrschende Mentalität, die damals der Natur drohenden Gefahren und/oder den jeweiligen Stand des Wissens. Diese Faktoren haben sich im Verlauf der Zeit stark geändert. Aber auch unsere Landschaft sieht heute anders aus. Deshalb existieren neben modernen, wirksamen Naturschutzgebieten auch solche, die es nur noch dem Papier nach sind. Das Naturschutzinspektorat befasst sich also neben der Schaffung von neuen Naturschutzgebieten auch mit der Überarbeitung von bestehenden, beispielsweise die in diesem Bericht beschriebenen Lobsigensee und Wyssensee. Die in Kapitel 6 vorgestellte Studie ist ebenfalls ein erster Schritt zur Überarbeitung des Naturschutzgebietes Aarelandschaft Thun-Bern.

Einige wichtige Ereignisse prägen für den Naturschutz das Jahr 1986:

- Das neue Baugesetz überträgt den Gemeinden die Kompetenz, eigene Naturschutzgebiete zu schaffen. Bisher war dies nur dem Kanton möglich. Wir hoffen, dass in Zukunft viele kleinere naturnahe Elemente der Landschaft, um die sich das Naturschutzinspektorat nur nebenbei und deshalb ungenügend kümmern konnte, besser geschützt werden.
- Dank der Genehmigung der entsprechenden Kredite in der Septembersession des Grossen Rates konnten im Oktober die Arbeiten zur Sanierung des Naturschutzgebietes Fanel am Neuenburgersee begonnen werden. Es handelt sich dabei um eines der bisher grössten Naturschutzprojekte der Schweiz, das erst 1988 beendet sein wird. Es geht um die Ausbaggerung der Lagune, das Graben eines Kanal-Teich-Systems zur Aufwertung des Landröhrichts sowie um die Sanierung der Vogelinsel. Wir werden zu gegebener Zeit in unserem Bericht eingehend über die Sanierung des Fanel orientieren.
- Ein neues Dienstreglement für die Freiwilligen Naturschutzaufseher ist mit Beteiligung der Betroffenen erarbeitet worden. Es ist auf die neue Amtsperiode in Kraft gesetzt worden. 220 Naturschutzaufseher sind bereit, ihre nun grösseren Verpflichtungen weiterhin zu erfüllen. Ihnen und all denjenigen, die sich in den letzten Jahren für die Natur eingesetzt haben, danke ich an dieser Stelle sehr herzlich für ihre grosse Arbeit.
- Aus der kantonalen Naturschutzkommission sind die Herren HANS HARI, OSWALD JORDI und Dr. VALENTIN BINGGELI nach langjähriger Mitarbeit zurückgetreten. Auch ihnen haben wir für ihren Beitrag an die Naturschutzarbeit herzlich zu danken. Als neue Mitglieder begrüssen wir Frau Dr. VERENA SINGEISEN, Burgdorf, und die Herren GERHARD BURRI, Lyss, und WILLY WÄLCHLI, Thunstetten.
- Der neue Forstdirektor, also Schirmherr des Naturschutzes, ist seit Juni 1986 Herr Regierungsrat PETER SIEGENTHALER. Bereits hat er sich mit verschiedenen Naturschutzproblemen auseinandergesetzt. Wir freuen uns über die gute Zusammenarbeit und wünschen unserem neuen Chef viel Freude und Erfolg.

Zuletzt danken wir wiederum allen bekannten und unbekannten Naturschützern, die sich in irgend einer Form, sei es im Felde oder am Schreibtisch, für die Natur eingesetzt haben.

Denis Forter